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女，漢族，安徽安慶人。1971年1月出生，1990年
12月參加工作，1996年8月加入中國共產黨。

現任貴州省貴陽市觀山湖區金陽街道金元社區黨總支書記、
居委會主任。個人曾獲「全國抗擊新冠肺炎疫情優秀城鄉社區工
作者」「貴陽市先進黨務工作者」等榮譽稱號；所在的集體金元社
區曾獲「全國先進基層黨組織」「全國群眾體育先進單位」「全
省先進基層黨組織」「全省黨支部標準化規範化建設示範點」
「全省最美志願服務社區」「省級民主法治示範村（社區）」「貴
陽市星級居委會」「貴陽市獲得感幸福感安全感社區」等榮譽稱
號。2022年4月22日當選中國共產黨貴州省第十三次代表大會代
表；2022年9月25日，當選中國共產黨第二十次全國代表大會代表。

袁 琴
女，1978年2月生，京族，籍貫廣西防城港，現任廣西壯族自

治區防城港市海洋環境監測預報中心主任。2000年，從廣西大學畢

業後，回到家鄉成為市海洋環境監測預報中心的一員。2012年，升任

監測中心負責人。2014年6月，當選中共防城港市海洋局第三支部書記。

2015年9月，任防城港市海洋環境監測預報中心主任。 2022年，當選黨

的二十大代表。在22年的奮鬥歷程中，她充分發揮共產黨員的先鋒模範

作用，帶領海洋環境監測中心幹部職工推動防城港市海洋生態環境監測預

報工作取得新突破，在她的帶領下，該市海洋環境監測預報中心實驗室檢

測能力顯著提升。2015年，市海洋環境監測預報中心通過資質認證的項目從

原來的35項增加到65項，2021年達84項。
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去年春節前夕，習近近平總書記來到貴州省貴陽市觀山

湖區金陽街道金元社區考察，對社區黨總支堅持以黨建

為引領，創建讓人民群眾有更多獲得感、幸福感、安全

感的「三感社區」給予了充分肯定。他強調 「基層強則

天下強，基層安則天下安」，既高屋建瓴指明方向，又

充滿殷殷囑託和希望。觀山湖區金陽街道金元社區黨總支

書記、居委會主任袁琴始終牢記總書記的話，把居民生活

放在心上。黨的二十大召開前夕，76歲的金元社區居民張

琴動情地說，社區黨總支書記、居委會主任袁琴是她的貼身

「小棉襖」。「工作中有困難，袁姐總是衝

在最前面；居民家中有麻煩，無論再晚她都

會第一時間趕到……」同事們親切地稱袁琴

為知心大姐，居民誇讚她是貼心「小棉襖」。

◆香港文匯報記者周亞明貴州報道

一手拿着長長的試管，另一手拿着裝着海水樣品的瓶子，防城港市海洋環境

監測預報中心主任何祥英眼睛緊緊盯着試管，一臉認真地向年輕的檢測員們示

範正確的檢測操作手法。何祥英是京族姑娘，京族是中國唯一的海洋民族，因

此畢業後的何祥英毅然選擇回到自幼與她為伴的海洋，常年在防城港長達500

多公里的海岸線上奔波忙碌，成為了守衛那片蔚藍海洋的「守護者」。

◆香港文匯報記者曾萍廣西報道

守衛好北部灣「一片蔚藍」

哪裏有困難哪裏就有她
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「我是一個地地道道的京族姑娘，自幼與海為伴，靠海吃海，可以說萬尾這片海灘就像母親

一樣一直養育着我，我對這片海的感情也特別深厚。」何祥英偏着頭回憶道，小時候家
裏窮，母親就帶着兄妹兩人到海邊耙螺、抓蝦、撈魚，在食不果腹的時候，海鮮豐富了何祥英
家裏的餐桌；長大後，何祥英的母親到農貿市場靠賣海鮮掙錢，供兄妹倆完成了學業。「如
今，靠着大海的饋贈，京族人民早已脫貧致富，而我也想做些力所能及的事，回饋這片養育過
我們的海洋。」於是，2000年大學畢業後，何祥英堅定地選擇回到家鄉。

難捨鄉情 從事海洋事業
彼時，為提升邊境地區海洋環境監測能力，有關部門正計劃在防城港籌建市級海洋環

境監測預報中心，急需生物技術方面的專業人才。看到消息後，何祥英想都沒想就報名
回家鄉，成為防城港市海洋環境監測預報中心的一員，並參與海洋監測預報中心的籌
建工作。「單位剛籌建，各方面條件比較簡陋，硬件上包括實驗室小、儀器少等。在
軟件方面，我們的4名工作人員均未從事過海洋環境監測工作。」沒有經驗、設備簡
陋，何祥英和同事們只能硬着頭皮迎難而上。
「不會的知識就多查閱資料，不熟悉的實驗操作步驟就反覆練習。」工作經驗不

足，何祥英就和同事們及時歸納總結，並赴廣州、深圳等具有先進經驗的地方學
習，邀請專家進行培訓學習。經過團隊不斷的努力，2004年，防城港市海洋環境監
測預報中心通過了國家級實驗室資質認證評審，成為首批通過國家級資質認證評審
的地市級海洋監測機構。回憶起當年那段「崢嶸歲月」，何祥英不禁感嘆道：「那
段日子讓我懂得了『世上無難事，只怕有心人』，也成為我最寶貴的人生經歷。」

柔肩挑重擔 克服暈船出海採樣
除了硬件、技術方面的難題，對於海洋監測員而言，出海採樣也並不簡單。「海洋

環境監測採集的樣品不僅僅是海水，還包括了海洋沉積物、浮游生物和底棲生物
等。」何祥英告訴香港文匯報記者，每次採樣，她需要和同事到5公里以外的海域，海
上天氣複雜多變，監測採樣也時常會遭遇急風驟雨、濁浪排空，採樣船在海上搖搖晃晃
時，監測員會出現不同程度的暈船症狀。「暈船也得忍着，把每航次各站點的樣品採
完，不然錯過當月的潮水期，就沒有辦法採集符合時空要求的樣品，沒法得到科學準確的
監測數據了。」何祥英解釋道。
從事海洋環境監測工作22年的何祥英平日裏紮着馬尾，對待同事溫柔而親和，但在

工作上她卻有一股與溫柔外表所不同的倔勁。工作以來，何祥英參加出海調查採樣560多
次，實驗室檢測分析數據1萬多組，審核監測報表報告630多份，組織完成1個國家級、1
個廣西壯族自治區級海洋環境調查項目和4次廣西壯族自治區級海洋應急監測演練工作，
7次主編年度防城港市級海洋環境狀況公報。用一份份有說服力的數據和調研報告，為當地
政府部門推動海洋事業發展提供了有力的決策依據。

2020年2月中旬，金元轄區接連出現一例新冠肺炎確
診患者和一例無症狀感染者，這無疑給社區疫情防控工
作沉重一擊。
「請袁主任立即安排網格員上門核實患者的相關情
況……」這是當時街道領導給袁琴打的電話，「我是
黨員，又是居委會主任，我去！」袁琴回覆道。戴着
口罩，沒有其它任何防疫裝備，袁琴立即帶着一名網
格員上門進行核實。後來袁琴說，「說不害怕是假
的，但當時情況緊急，來不及細想，腦海中出現的
第一念頭就是一定要把情況搞清楚，把防疫工作開

展好。」由於與確診病人家屬進行過密切接觸，需要
居家隔離，隔離期間袁琴就只能通過電話、微信參與
防疫工作。
袁琴說，隔離在家那幾天是最煎熬的，除了要調整

好自己的心態，還要思考轄區出現確診患者，疫情防
控工作該怎樣開展。除去被封樓棟的180戶279人，還
有小區其他10,000多居民，如何安撫好、做好他們的
思想工作成為當前的緊急任務。在醫院核酸檢測呈陰
性以及CT值正常，確定身體狀況無異常之後，袁琴第
一時間返回工作崗位，跟大家一起戰鬥在抗疫一線。

從國有企業退休後袁琴進入社區工作，她最初給人的印象就是愛管「閒事」。
「閒事」管多了，大家就和她熟悉起來了。在相互熟悉的過程中，袁琴發現

金元社區的一萬多常駐人口中，大約13%是65歲以上的老人。而且，大多數都是子
女不在身邊的空巢老人。有感於此，袁琴發起組成由社工和志願者構成的「小棉襖」
服務隊，致力把鄰里之間的相互扶助，變成常態化的工作內容。袁琴告訴香港文匯報
記者，這些空巢老人生活當中有很多不便之處，這只是問題的一個方面，更主要的是心
裏落寞、沒有寄託。所以，每逢中秋、重陽、春節等傳統節日，「小棉襖」服務隊都會
前往這些老人家中看望，送上小禮物，陪着老人說說話。
2020年初，78歲的社區居民楊清華老人痛失老伴，加上那時疫情初起，遠在外地的兒
女不能來陪伴她。「小棉襖」們了解情況之後，每天去陪着楊奶奶，和奶奶聊天，終於
讓她從失去老伴的悲痛中走了出來。去年春節前夕，楊奶奶對着前來採訪的央視鏡頭對
兒女說，「你們就安心在外地過年，不用擔心我，有社區的小同志們在，這個春節我啥
都不缺！」

建醫療服務站為居民服務
有一次，78歲的宋順華在與袁琴聊天時提到，他有三十多年高血壓病史，平

常用電子血壓計測量，但經常測不準。原本只是閒聊，但袁琴把這事記在了心
上。十多天後，袁琴打電話給宋順華，「社區爭取到了一個醫療服務點，以
後量血壓、測血糖可以到服務點了。」原來袁琴爭取到上級領導的支持，把
她社區辦公室騰了出來，一個小小的社區醫療服務點就算建成了。後來這個
「點」又擴展成了「站」，從小小的辦公室搬到了現在兩三百平米的地
方。服務站平常有三位醫務人員給大家服務，每周一至五的下午，還有一
位全科醫生給大家看病。一些頭疼發熱的小病，不出社區就可以解決。

辦養老服務站和老年學校
居民有需求，社區有服務。近幾年來，金元社區先後興辦了養老服務
站和老年學校。養老服務站是袁琴協調小區開發商無償提供三百多平米
的場地建成。她通過第三方招標引進一家餐飲機構，又爭取到政府的
固定補貼，給小區居民提供價廉物美的伙食，老人和學生吃飯都有優
惠。老年學校有太極拳、瑜伽、舞蹈、書畫等科目。社區居民、86歲
的省圖書館退休老幹部龍志貴經常擔任文藝類活動的總策劃和總導
演。他說，剛搬來時大家都不熟悉，現在有了老年學校，大家都參與
各種活動，慢慢地也就熟悉了起來。

「趁赴京之前的工作之餘，我還去做了一些和工作相
關的調研，我不僅是一名海洋監測工作人員，也是邊境
少數民族代表，我希望通過走訪群眾，將邊境少數民族
地區群眾的生產生活情況以及群眾發展願景帶到大
會。」隨着赴京參會的日子臨近，何祥英也在緊張整理
調研結果，希望把廣西在海洋環境保護方面所取得的成
效帶到大會上分享。「我已經從事海洋事業超過20
年，這些年來，我親眼見證了海洋環境的改善，也親身
感受到民眾在保護海洋環境方面的意識不斷增強。」
夏季，防城港的紅樹林裏一副生機盎然的景象：成

群的白鷺或展翅飛翔，或蜷臥鳧水；樹下灘塗的招潮
蟹來回穿梭……據了解，通過當地政府及有關部門對
紅樹林多舉措地保護、修復，如今防城港紅樹林面積
達到2,016.2公頃，有紅樹林樹種18種，涵蓋了廣西
所有原生紅樹林品種。「紅樹林面積逐漸恢復，正是

廣西保護海洋環境取得成效的典型例子，無論是
政府的各項政策制定，還是民眾的保護意識得到
提高，都證明了經過各方的努力，海洋環境正在
不斷得到改善。」談到和自己專業領域有關的話
題，何祥英一下就打開了話匣子。
「而且近年來的監測數據，也印證了海洋環境

的不斷改善。」何祥英介紹說，近年來，廣西海
域相繼出現布氏鯨、中華白海豚等海洋生態系統
健康與否的指示物種，牠們對生存環境非常挑
剔，只選擇水質優良、魚類豐富、生態健康的海
域作為棲息地，從而也進一步證明了廣西北部灣
海域良好的生態環境。「我相信在各方的共同努
力下，中國的海洋環境一定會越來越好，我也希
望自己能繼續做好海洋環境監測工作，守衛好北
部灣的這一片蔚藍海域。」

掃碼看片

◆◆何祥英何祥英（（右一右一））正在示範正確正在示範正確
的檢測操作手法的檢測操作手法。。 受訪者供圖受訪者供圖

◆袁琴（右）在社區醫療服務站。
香港文匯報記者周亞明攝

◆袁琴（右）和「小棉襖」服務隊正在幫助老人。
受訪者供圖


